

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 136

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . . 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre, . . . . . 1'75 "  
Número suelto. . . . . 0'15 "  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales  
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 24 DE MARZO 1889

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Admi-  
nistración. Fèria 6.  
No se devuelven originales aunque no se publi-  
quen.  
 Toda la correspondencia, al Director.



Primer aniversario.

EL MUY ILUSTRE SEÑOR

**D. MATÍAS REBAGLIATO Y SORZANO**

*Comendador de la Real y distinguida Orden de Carlos III,  
Caballero Hospitalario de San Juan de Jerusalem, ex-  
alcalde constitucional de esta ciudad, etc., etc.*

FALLECIÓ EL DIA 25 DE MARZO DE 1888.

R. I. P.

Los Señores Sacerdotes que gusten celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en las iglesias parroquiales del Salvador, Santa Justa y Santiago el día 26 del corriente, aplicándolo en sufragio del alma del ilustre finado, recibirán el estipendio de dos pesetas.

## A LAS PROVINCIAS DE LEVANTE

Cúmplenos contestar á tan ilustrado colega á consecuencia de un suelto que nos dirigió en una cuestion tan de suyo grave para esta comarca, y á la vez para desvanecer un error del cual no tenemos conciencia haber incurrido.

No digimos, al tratar en nuestro número anterior la cuestion de inundaciones, que asaltaban dudas á los concejales y propietarios de esta Ciudad, respecto al proyecto en que la comision ha de dictaminar; lo que únicamente hicimos fué llamar la atencion de los señores que constituyen

aquella, ante el temor de nuevas inundaciones producidas por la desviacion que nuestros vecinos de Murcia dieron á las aguas del *Guadalentin*, sacándolas del *Regueron* para que afluyan al *Segura* casi en las mismas paredes de la mencionada poblacion con notable perjuicio de esta vega, y sin que en Murcia se notara aumento en el caudal de aguas del rio.

Hasta la fecha, no tenemos conocimiento del juicio que lleva formado la comision; las consideraciones que hemos apuntado son única y exclusivamente de nuestra propia iniciativa, y sin censurar en lo más mínimo el brillante proyecto del notabilísimo in-

geniero D. Ramon Garcia; lo que sí hemos indicado y no nos cansaremos de repetir, es que las obras proyectadas serán deficientes, interin discurren las aguas del *Guadalentin* por el *Zanjon de la muerte*, y no por el *Regueron* como antes de 1879; y cuenta, no nos hallamos aislados con nuestra modesta opinion, si no que en igual forma opinan la ilustrada corporacion municipal, y la mayoría de los vecinos de Murcia.

La R. O. para el estudio del proyecto de referencia, hace nueve años que apareció en la Gaceta, y al cabo de ese tiempo se remite en primer término al Ayuntamiento de Orihuela para su informe; han de evacuarlo además varias otras corporaciones municipales, como asimismo diputacion provincial y Gobernador de Alicante. Ahora bien, si para el estudio del proyecto han transcurrido nueve años ¿cuanto tardarán para la aprobacion de las obras? y cuantas aguas podran discurrir por el *zanjon de la muerte*?

Estos son nuestros recelos que no los creemos destituidos de fundamento, y por lo que llamamos la atencion de Orihuela y de todos los pueblos de la vega.

Demos por sentado que el gobierno (que lo dudamos) consigna cantidad bastante para la construccion de las obras proyectadas ¿y que be-

neficios reportan á Orihuela sin la inutilizacion del *zanjon de la muerte* que nunca debió abrirse sin antes haber oido á la Junta de Hacendados de esta poblacion?

Y si no se ejecutan las obras de fortificacion en el muro conocido por el trenque del *Llano de Brujas* y la reparacion de los márgenes del *Segura* destruidas casi en su totalidad desde Beniel hasta Almoradi; ¿que seguridad ni que ventajas reportan á nuestra huerta? Ninguna, absolutamente ninguna: hallarnos con la misma inquietud, con los mismos temores que antes de dar cima á las obras.

Estamos inteligenciados en lo que concierne á los canales de desviacion y pantanos; pero el ilustrado Ingeniero disiente si no estamos mal informados del parecer de nuestro colega, pues concede á los canales cierta cantidad de agua, exactamente igual á los pantanos, y aun le sobran ciento cincuenta metros cúbicos por segundo para que discurrir por el *zanjon de la muerte*.

Llama la atencion y apreciariamos que «Las Provincias de Levante» se fijara mucho en ello, que en el proyecto se hace mencion de un dique para defender la ciudad de Orihuela de las inundaciones, cuyo muro ó dique se ha de edificar donde rarisima vez alcanzan las aguas;

digno es esto de tenerlo en consideracion, y que los señores que han de dictaminar no lo echen en olvido.

No tenemos inconveniente en la construccion de canales, no asi en los pantanos y menos en el *Segura*; por que si despues que amenazan constante peligro sobreviniera una inundacion encontrándose llenos, de nada aprovecharian los gastos invertidos; asi es que aun á fuer de molestar, insistimos en que la comision se fije detenidamente que las inundaciones se producirán mientras exista el *Zanjon de la muerte* y las aguas del *Guadalentin* no afluyan de nuevo al *Regueron*.

Entendemos, y con esto terminamos, pues nos hemos extendido demasiado molestando la atencion de nuestros lectores apesar de ser una cuestion de suma importancia para Orihuela, que la comision debe reducir su informe á dos puntos únicamente: 1.º que en el *Segura* no se hagan innovaciones algunas por mas que haya inundaciones; y 2.º que si se desvian en lo posible las aguas del *Guadalentin* á prevencion por las pocas que pueden sobrar, se inutilice el *Zanjon de la muerte* y se degen discurrir por el *Regueron*.

En otras mas consideraciones pudiéramos extendernos, pero con lo expuesto basta por ahora para dar cumplida contestacion á «Las Provincias de Levante», y para que nuestros lectores se hallen informados de una cuestion que tan directamente afecta á los intereses de Orihuela.

SUETOS Y NOTICIAS.

El jóven que en la tarde del domingo fué agredido por un alumbrante, hijo de nuestro amigo D. Antonio Soler, no ostentaba irreverencia al pasar la

procesion; pues comprendió no había para qué descubrirse hasta tanto la Imagen de Nuestro Padre Jesús no saliera de Santa Justa; no obstante de tener la conviccion de que no ofendía el pudor religioso de ningun alumbrante, máxime cuando muchas personas de reconocida religiosidad tambien se encontraban cubiertas mientras no aparecía la Sagrada Imágen, sin que le pasara en mientes á ningun otro alumbrante manifestarles su irreverencia.

Nuestro querido amigo y paisano D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de Motril, ha sido ascendido al Juzgado de Huesca.

A la vez que le felicitamos por tan merecido ascenso, sentimos abandone en los momentos actuales por tan justa causa, el Juzgado de Motril hasta no dejar perfectamente terminado el sumario, y descubiertos los autores ó inductores del crimen cometido en aquella poblacion.

Entonces, con mayor placer le tributariamos nuestra enhorabuena.

Para que ustedes se vayan enterando de la calaña de ciertos representantes.

«El Diario Español» ha descubierto un diputado de la mayoría que es todo lo siguiente:

«Funcionario de una dependencia del Estado, 5000 pesetas.

«Abogado de una empresa de ferro-carriles, 4.000 pesetas.

«Abogado de una Sociedad de crédito, 6.000 pesetas.

«Representante de unas minas, con residencia en Madrid para estar cerca de los poderes públicos, 5.000 pesetas.

«Comisiones que saca de departamentos ministeriales, 6.000 pesetas.

«Total 26.000 pesetas.

«Y por añadidura perteneciente á la yernocracia, aunque en linea indirecta.

«Y el chico tendrá unos treinta l dos años»

¡Caramba con el chico!

Pero ese chico no es un diputado, es todo un boceto del sistema!»

¡Vaya! un joven aprovechado.

Hemos recibido con extrema

puntualidad el núm. 4 de «El Primor Femenil».

La edicion económica de dicha publicacion. (8 pesetas al año), es casi un regalo, y aun pueden contar con otro aquellas de nuestras laboriosas lectoras que se suscriban á la misma antes de un plazo fijado al efecto y próximo á vencer.

Este regalo consiste en un notable album (VII VIII de «El Bordado Moderno») y dos grandes láminas de dibujos de 88 por 64 centímetros.

A cambio de este regalo puede elegirse el de un cuadro de tela bordado por el procedimiento artístico que tan ruidoso triunfo alcanzó en la reciente primera Exposicion Universal española, y las dos láminas ya citadas.

La empresa de «El Primor Femenil» tiene como objeto material el de dar á conocer á las maestras y señoritas laboriosas, las últimas novedades nacionales y extranjeras en toda clase de labores femeniles y artículos para su confeccion, que continuamente se reciben en el importante comercio especial de los Sres. P. Serra y hermano de Barcelona, siendo asimismo un eco del gran taller de dibujos y bordados de la propia casa.

Esta circunstancia hace que, á pesar de no omitir gasto alguno para que dicha publicacion sea la primera en su género, puedan sus editores ofrecerla por un precio de abono tan reducido.

Las peticiones deben hacerse á aquella administracion, Pino núm. 11 Barcelona, donde pueden tambien solicitarse prospectos y números de muestra.

SOCIEDAD COOPERATIVA

La Junta directiva se reunió el viernes en la noche en union con el consejo de administracion, para tratar de varios particulares de interés para la misma; y entre otros parece fué, la adquisicion de algunos utensilios que se expenden en Alicante pertenecientes al inutilizado teatro del Español con el fin de que sirvan de adorno en nuestro viejo coliseo, que con urgencia reclama se introduzcan algunas mejoras.

Esta es la noticia que nos han

sumistrado la que creemos muy en breve será un hecho.

Hemos recibido el núm. 4.º del periódico quincenal de dibujos y labores para Señoras, titulado, «La Camelia.»

La suscripcion á dicho periódico se hace, San Joaquin, 4, Madrid.

Por el Jefe de la Zona se llama al recluta del reemplazo de 1888 Francisco Cantó Ramos, que habita en la calle de la Acequia y que aún no se ha presentado á recibir el pase de residencia.

El Regimiento Cazadores de Talavera 15.º de caballería, llama para servir en activo á los reclutas del reemplazo de 1887 Juan Ortuño Perez, que vive calle de S. Isidro; José Cabrera Larrosa, camino de Beniel; José Cerezo Noguera y Miguel Trigueros Portugués, de la puerta de Murcia; Manuel Peñalver Lopez calle de las Parras y Joaquin Zarate Garcia de la puerta de Murcia.

El tercer Regimiento Divisionario de Artillería llama para incorporarse á banderas á los del mismo reemplazo Bernardo Lizón Casado, plaza del Carmen y Francisco Cascales Marcos, de la Aparecida.

Por el Jefe de la Zona se busca al recluta del reemplazo de 1888 Francisco Mogica Lorente, alistado en el partido de Correntías que segun noticias se trasladó á S. Juan de Alicante, cuyo Alcalde manifiesta que no existe en dicho punto.

Se nos ruega hagamos público que todos los soldados en situacion de 1.ª y 2.ª Reserva que no hayan pasado la revista anual del mes de Octubre del año último, se presenten á efectuar dicho acto estando encargado de este cometido el Comandante Mayor del Batallon Depósito don Adolfo Lizón y el Ayudante del Batallon Reserva D. Guillermo Alvarado Nava.

Todos los reclutas llamados para cubrir el cupo de los cuerpos activos del Ejército se con-

centrarán en el Salon de Aguas el día 1.º del próximo mes de Abril para ser tallados y reconocidos los que aleguen padecer alguna enfermedad. A esta Zona se seña la el cupo de 346 hombres; de éstos 43 para Ultramar y los restantes para Artillería, Caballería, Ingenieros é infantería.

Hasta la fecha se han redimido á metálico 42 reclutas de esta Zona; advertimos á los que traten de utilizar este beneficio que el plazo termina el día 31 del actual presentando las cartas de pago al Comandante D. Manuel Ejea, Jefe de la Caja de Recluta.

A última hora se nos ha dicho con visos de fundamento, que la sociedad cooperativa se halla dispuesta á enagenarse del teatro, habiendo ya persona que está dispuesta á adquirirlo, comprando al mismo tiempo los utensilios del inutilizado teatro «Español» de Alicante.

De cualquiera manera que sea, bien lo mejore «La Cooperativa» bien lo adquiera otra sociedad, la cuestión es, que el viejo coliseo de la calle de la Corredera sufra una metamorfosis que desde luego se impone.

El diputado señor Azcárraga ha citado en el Congreso el caso, de un empleado que mandado por el capitán general bajo partida de registro por defraudador al Estado, fué devuelto allá con ascenso y que el ministro escribió una carta diciéndole al capitán general, que no había podido sustraerse á las muchas influencias que le recomendaban.

Esta gravísima revelación, con la publicidad que alcanzan todos los asuntos que en la Cámara se ventilan, da la medida de la odiosa inmoralidad que hoy cunde en todas esferas.

Un empleado defraudador á quien se repone y asciende: influencias irresistibles que apoyan á los irregularizadores: y un ministro que se confiesa impotente contra esas influencias.

Este sí que es un «rosicler» de primera.

El sábado llegarán á Santomera procedentes de Madrid, nuestros queridos amigos D.

Juan y D. Andrés Murcia y Regabliato, acompañados de sus respectivas familias.

Reciban tan cariñosos amigos nuestra más cordial bienvenida.

Apesar de lo bonancible del tiempo, y apesar también de la facilidad que ahora hay de poderse atender á la recomposición de los caminos vecinales, éstos siguen todavía en un estado lamentable, siendo aun por lo tanto un verdadero peligro para el pobre transeunte.

Los señores concejales encargados de ese importante ramo de la administración popular han estremado sus gestiones para cumplir bien su cometido, pero su buena voluntad se estrella contra la desidia de los frontezos, la indiferencia de los vecinos del partido rural, y sobre todo contra la incalificable conducta de los pedaneos para secundar en modo alguno el interés y actividad de aquellos.

En esta ya célebre cuestión hay dos puntos capitales dignos de atención: la comodidad del transeunte, y la dignidad de los concejales, desatendida la primera y menospreciada la segunda por falta de apoyo en el que manda.

Por la seguridad, pues, del público y por decoro de la autoridad llamamos la atención del Sr. Alcalde para que cese de una vez un estado de cosas que trae y puede traer tan malas consecuencias.

Mañana tarde llegará á esta población el Excmo. Sr. D. José Moreno Leante nuestro querido amigo, acompañado de su hija é hija política las simpáticas señoritas Teresita y María Murcia, hospedándose breves momentos casa de los señores de Moreno (D. José M.ª)

Acto continuo se dirigirán con los dueños de la casa á la morada de D. Miguel Herrero en donde tendrá lugar un concierto.

#### EL DIA DE SAN JOSÉ

Sin perjuicio de habernos invitado con la galantería que es peculiar en nuestro querido amigo el Excmo. Sr. D. José More-

no Leante á tomar un refresco, nos hallabamos dispuestos cumpliendo un deber de amistad y cortesía trasladarnos el martes á Santomera á felicitar tan querido amigo en el día de su santo.

Con efecto á las tres de la tarde llegamos al mencionado pueblo penetrando en aquella sumptuosa morada, en donde nos reunimos infinidad de amigos, no solo de esta población, si no también de algunos pueblos inmediatos.

La distinguida familia del señor Moreno nos recibió con su exquisita amabilidad, felicitando algunos amigos á la simpática Teresita, hija del Senador, por la justa ovación que mereció en el concierto que tuvo lugar el segundo día de carnaval en el Gobierno civil de Murcia; y aprovechando la ocasión y sin más preámbulos, la rogaron algunos de aquellos amigos se sirviera dejar oír su voz, aceptando á seguida y dirigiéndose al piano en el cual la esperaba ya su profesor Sr. Rogel (D. Adolfo) que á la sazón allí se encontraba, y que apesar de que su estancia debía ser breve por que atenciones precisas reclamaban su presencia en esta población, empezó la romanza titulada «Pencho» y el aria de la «Favorita», cuyas piezas ejecutó con gran maestría, dando á conocer la escuela que posee en el canto, pues demuestra la forma que modula, y omite la voz.

También entonó con angelical voz las coplas y pasa calles de «Niña Pancha» y «El tango del café del certámen nacional».

Y por último, cantó con toda la gracia y salero de María Santísima (perdónesenos la hipérbole) «Las caleseras de Cádiz».

Con la variación de canto, demostró que tanto en el género clásico como en el cómico, es una perfecta y consumada profesora.

Las horas se deslizaron con vertiginosa rapidez, nos creíamos estar oyendo un coro de ángeles, aun cuando la voz que con dulce arrobamiento nos acariciaba, era verdaderamente de ángel, hasta que vino á sacarnos de nuestra admiración, la voz grave y sonora del Profesor que dijo «hasta» tengo que marchar.

La impresión que á todos pro-

dujo aquella voz de bajo profundo, no es para describirla, nos dejó petrificados anonadados pero no había más remedio, que conformarse; el señor Rogel tenía que cumplir con su deber en otra parte.

Después el señor Moreno invitó á los concurrentes á que pasaran al ambigú.

No hay para que decir si los convidados después de la música, satisfarían las necesidades de su estómago.

Se comió bien, y... ¿por qué no decirlo? se bebió mejor.

El director de este periódico á usanza del país, y en atención á su delicado estado de salud, dispuso el dueño de la casa se le sirviera un pocillo de chocolate.

Pero cuidado señores; no fué el del «tío Mangas el Hornero»; no hay que dar torcida interpretación.

Estuvo sumamente parco.

Como que estaba enfermo.

O al menos así lo digeron.

El festival terminó á las seis, saliendo todos sumamente complacidos de la galantería de tan distinguida familia; y haciendo fervientes votos por que se repita en el año próximo venidero; digo si á ello no se oponen los señores de Moreno Leante.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: San Simeon Niño, mr.

Santo de mañana: La Anunciación de Ntra. Sra. y Encarnación del Hijo de Dios y San Hermelando, ab. y cf.

### CULTOS.

Cotina el Septenario al Patriarca San José, en la parroquia de Santas Justa y Rufina.

Esta tarde predicará D. Manuel González, Catedrático de Latin en el Seminario.

Mañana, último día, predicará el Dr. D. José María Gómez, Pbro.

## SECCION DE ANUNCIOS

### EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos, constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 40 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada  
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

### VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enséres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

## EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por cento. **PAGO ANTICIPADO.**